

Número inaugural de la Revista de Propiedad Intelectual e Innovación

Carta editorial

Presentar el primer número de esta revista regional es, a la vez, un honor y una importante alegría. Nace con una vocación clara: escuchar y articular voces de toda América Latina para pensar, con rigor y sentido práctico, los desafíos y oportunidades de la propiedad intelectual en una época vertiginosa de tecnologías pujantes. Desde este espacio, asumimos una convicción que guía nuestro trabajo: la PI es una herramienta para aprovechar, un acelerador de la innovación, el desarrollo y el crecimiento económico de nuestra región.

Esta revista pretende convertirse en un punto de encuentro entre la investigación académica, la práctica profesional y las políticas públicas. Publicaremos trabajos que aborden la PI en su pluralidad -patentes, derecho de autor, marcas, secretos industriales, modelos, variedades vegetales, etc.- y en su intersección con inteligencia artificial, biotecnología y salud, industrias creativas, transferencia tecnológica, emprendimiento y sostenibilidad. Buscamos combinar excelencia académica con utilidad concreta para quienes toman decisiones en gobiernos, universidades, empresas y organizaciones de la sociedad civil. El espíritu es regional y federal: aprender de nuestras diversidades, tender puentes, y traducir conocimiento en impacto.

Quiero agradecer especialmente a las y los investigadores apasionados por la PI y convencidos de su potencial para América Latina. En especial, a todos aquellos que han pasado por nuestras aulas. Gracias especiales a los queridos y formidables colaboradores que trabajan de manera continua con nuestro Centro de Propiedad Intelectual e Innovación (CPINN), muchos de ellos egresados de nuestro programa de maestría, diseñada en conjunto con la OMPI -cuyo apoyo ha sido determinante y esencial para nuestro crecimiento- con el INPI, nuestra oficina nacional de patentes y marcas. Esta alianza académico-institucional ha permitido conformar una comunidad capaz de producir evidencia sólida, proponer soluciones concretas y sostener debates complejos y fecundos. Ha sido un privilegio enorme acompañar a este equipo de mentes inquietas, un gran escuadrón de pensadores de la innovación, en el desafío de repensar la PI en tiempos cambiantes, trabajando con rigor y alegría para acelerar el paso de la región y no quedar atrás.

La publicación de esta revista hace realidad un anhelo histórico del CPINN y, en lo personal, una convicción que me acompaña desde hace años. Por eso, mi agradecimiento muy especial a Marcela Ricosta y Germán Stalker, quienes asumieron con enorme compromiso la creación, el diseño editorial, la curaduría de contenidos y la puesta en marcha de este número inaugural. Extiendo también mi reconocimiento al comité editorial, a pares evaluadores, al equipo de producción y personas que nos acompañaron en este proceso.

Aspiramos a que este proyecto nos trascienda: que sea la primera de muchas ediciones que acompañen el despliegue del talento latinoamericano, que inspiren a nuestros creadores e inventores para que reciban el reconocimiento y la protección de PI que merecen para innovar; y que contribuya con nuestros sistemas de ciencia, tecnología y cultura para que encuentren en la PI una aliada para convertir conocimiento en valor social y económico, con equidad y proyección global.

Como directora del CPINN, es un honor dar inicio a este proyecto editorial. Invitamos a la comunidad a enviar sus contribuciones, a participar del debate y a construir, juntos, una agenda latinoamericana de PI e innovación que sea ambiciosa, plural y comprometida con la innovación y el desarrollo sostenible de nuestros países.

Con orgullo y gratitud,

Dra. María L. Vázquez Miró
Directora, Centro de Propiedad Intelectual
e Innovación - CPINN
Universidad de San Andrés
Buenos Aires, 1 de octubre, 2025